
 
2019 年 12 月 6 日 第 3317回例会 

                        於： 横須賀商工会議所 

＜点鐘・開会＞ １２：３０ 田 邉 会長 

＜斉    唱＞ 「君が代」「奉仕の理想」 

＜唱    和＞ 「四つのテスト」 

＜ゲスト紹介＞ ＊通訳 高 橋 栄 子 様 

＜誕 生 月 祝＞ ＊高 橋 隆 一（S.36.12. 6） ＊梁 井 康 市（S.36.12. 7） 

 ＊長 澤 淳 夫（S.10.12.10） ＊渡 辺 重 博（S.19.12.14） 

 ＊鈴 木 之 一（S.33.12.24） ＊角 井 駿 輔（S.60.12.24） 

          ＊臼 井   健（S.48.12.25） ＊後 藤 隆 行（S.40.12.25） 

 ＊宮 島 才 一（S.24.12.26）                    各会員 

＜入 会 月 祝＞ ・長 澤 淳 夫 ・田 邉 一 三 ・澤 田 菊 江 ・前 田 長 生 

 ・長 坂 利 広 ・Ｅｎｏｒａ Ｒｏｇｅｒｓ             各会員 

＜年 次 総 会＞  ＊第１号議案 ２０２１～２０２２年度会長ノミニー選出の件：八 巻 敏 博 会員 

          ＊第２号議案 ２０２０～２０２１年度理事役員選出の件 

           ・会長   岡 田 英 城     ・会長エレクト 八 巻 敏 博 

           ・副会長  八 巻 敏 博（兼任） ・幹事     鈴 木 孝 博 

           ・ＳＡＡ  齋 藤 眞 且     ・会計     杵 渕 哲 也 

           ・理事   前 田 長 生     ・理事     勝 見 慎 一 

           ・理事   山 下 和 男     ・理事     高 橋 隆 一 

           ・理事   長 尾 和 典     ・理事     齋 藤 慎太郎 

           ・直前会長 田 邉 一 三     ・副幹事    齋 藤 眞 且（兼任） 

           ・副ＳＡＡ 小 山 陽 生     ・監事     髙 橋 秀 行 

    各会員 

          ＊第３号議案 ２０１９～２０２０年度収支会計中間報告 

          ＊第４号議案 ２０１８～２０１９年度収支会計報告 

＜会 長 報 告＞ ＊新会員入会 後 藤 隆 行 会員 

          ＊第５回理事役員会報告 

 ＊ガバナー事務所より 

 ・国際ロータリー２７８０地区 ２０２２－２３ガバナー・ノミニー確定宣言 

 佐藤祐一郎会員（津久井中央ロータリークラブ）に確定 

＜委員長報告＞ ＊雑誌委員会 原田副委員長よりロータリーの友１２月号 

 ＊ローターアクト委員会 福西委員長 ローターアクト地区大会報告 

 ＊鈴木副幹事 オンツー・ホノルル国際大会応募状況報告 

 ＊出席委員会 長尾委員長より１１月出席報告 １１月分平均出席率 ７２．３６％  

 会員数 出席対象者数 出席数 欠席数 ﾒｰｸｱｯﾌﾟ数 出席率 

１１月１日 １１５名  ９３名 ５０名 ４３名  ２８名 78.00％ 

   ８日 １１５名 １０１名 ６７名 ３４名  １０名 75.49％ 

  １５日 １１５名 １０３名 ５９名 ４４名  １７名 73.08％ 

  ２２日 １１５名  ９８名 ５８名 ４０名   ６名 65.31％ 

  ２９日 １１５名 １０３名 ６２名 ４１名  １０名 69.90％ 

＜出 席 報 告＞ ＊出席委員会 長尾委員長より１２月６日の出席報告 

会 員 数 出席対象者数 出 席 数 欠 席 数 メークアップ数 出 席 率 

１１６名 １０１名 ７４名 ２７名 ３名 75.49％ 

＜ニコニコ報告＞ 



 ・高橋（隆）、梁 井、渡辺（重）、鈴木（之）、角 井、後 藤、宮 島 各会員 誕生月祝いとして 

 ・田 邉、澤 田、前 田、長 坂、Enora 各会員 入会月祝いとして 

 ・三    役 鷲尾会員、本日の卓話宜しくお願い致します。 

 ・畑、田 中、齋藤（眞）、角 井、福 西、木 村、北 村、小 平、中村（清）、岡 田、 

  八 巻、鈴木（之）、梁 井、新倉（定）、鈴木（豊）、上 林、岩 﨑、高橋（隆）、澤 田、勝 間、 

  齋藤（隆）、谷、長 尾、長 坂、齋藤（慎）、小林（一）、植 田、吉 田、根 岸、猿 丸、 

  三 堀、Enora、山 下、中村（正）、勝 見、小 山、波 島、八 木、前 田 各会員 

         鷲尾会員、本日の卓話宜しくお願いします。年末年始に向け懐が少々寒いので、暖まる 

         秘訣、是非教えて下さい。 

 ・鷲 尾 会員 無事に新会員卓話を終えて新年を迎えたいです。 

 ・三    役 後藤隆行会員、ご入会おめでとうございます。ロータリーライフをお楽しみください。 

 ・齋藤（眞）、角 井、高橋（隆）、前 川、Enora 各会員 後藤隆行会員ようこそ横須賀ＲＣへ。心より歓迎 

         します。充実したロータリーライフを過ごしてください。 

 ・後 藤 会員 本日入会させて頂きました。末永くお付き合いくださいますようお願いいたします。 

 ・植田職業奉仕委員長 本日、八木会員に職業体験学習に先立って、横須賀学院中学校にて中学生９３人 

         に、職業の意義と勉強の意味について講演いただきました。お疲れ様です。来月１月 

         ２２日、２３日、２４日は会員の皆様の事業所に中学３年生が伺うことになるかと存じ 

         ます。よろしくお願い致します。 

 ・八 木 会員 先程１１時から横須賀学院中学３年生に職場体験のガイダンス１時間講演して参りまし 

         た。今年の中３はびっくりする程お行儀が良かったので体験もかなり期待できます。 

         そのまま綺麗に終われば良かったのですが、学校にＰＣを忘れ二瓶会員に御迷惑をお掛 

         けしました。 

 ・高橋（隆）、澤 田、前 川、渡 邉、福 西、鈴木（豊）、齋藤（眞）  各会員 去る今月４日、今年も商工会 

         議所女性会主催のチャリティーコンサートをサブちゃんファミリー大江裕さんを招き盛 

         大に開催しました。プロの歌唱力に一同圧倒。猿丸会員、美味しいお食事ありがとうご 

         ざいました。 

 ・中村（清）、小山（美）  両会員 １２月１日湘南国際マラソンに出場し、苦しみながらも完走することが出来 

         ました。42.195kmで我慢する時間は６時間くらいです。皆様一緒に走りませんか？ 

 ・田 邉、北 村、瀬 戸、鈴木（豊）、岡 田、八 巻、杵 渕、新倉（定）、 

  澤 田、勝 間、長 尾、原田、山 下、小林（一）、勝 見、波 島 各会員 

         高橋隆一会員、本日お誕生日だそうでおめでとうございます。 

 ・高橋（隆）  会員 本日５８歳となりました。記念として春の選抜を目指します！？ 

 

＜新会員卓話＞          「 お金にまつわる話 」 

鷲 尾 精 一 会員 

昨年の７月に入会させて頂きました鷲尾です。「遂に」と言うか、「やっと卓話の順番がまわってきた」

という気持ちです。これは、何も卓話をしたいという積極的な意味ではなくて、一年越しでドキドキしなが

ら順番を待っていた新入会員卓話を今日終えることができるという喜びからであります。卓話を終えた新入

会員の開放感溢れる笑顔を見ながら早くスッキリしたいと思ってきました。 

今日は、私が信用金庫に勤めていることもあり「お金にまつわる話」をさせて頂きたいと思いますので、

どうぞお付き合い下さい。 

話に入る前に、私の経歴を簡単に紹介させて頂きます。私は昭和３８年に横須賀で生まれました。両親

は新潟県出身でありますが、父方の長男の酒癖が相当に悪かったらしく、当時、検察庁に努めていた父が長

男の起こす事件に巻き込まれることを懸念して、親戚を頼って横須賀に出てきたそうです。中学、高校時代

はバスケットボールに夢中になりすぎて、一年の浪人後に大学へ入学、昭和６２年に当時の横須賀信用金庫

に入庫し現在に至っております。 



経歴はこれぐらいにしまして、さっそく本題に入りたいと思います。本日はご覧の５項目についてお話

をさせて頂きます。 

１．お客様が急に見慣れない紙幣をもって買い物に来られた場合は？ 

皆さんの所にお客さんが見慣れない紙幣を持ってきた場合どうしますか。タンス預金の規模は５０兆

円とも言われていますので、もし見慣れないお札をもって、買い物をするという方がいらっしゃった場

合、分からないからといって、むげに「これは使えません」といってしまうわけにもいきません。 

そこで、この資料をご覧ください。最初の９枚の紙幣ですが、「これ見たことある！」という紙幣も中

にはあると思いますが、この中で現在使用できない紙幣はどれでしょうか。田邉会長いかかでしょう。 

実は、これらは現在発行されていませんが、使用は有効な銀行券です。聖徳太子の一万円札は懐かし

いですね。個人的には聖徳太子の復活を祈っていますが…。 

ちなみに、現在の一万円札、五千円札、千円札の肖像は分かりますか？五千円札の新渡戸稲造ですと

か、千円札の夏目漱石などは紛らわしいですが、一万円札は福沢諭吉、五千円札は樋口一葉、千円札は

野口英世ですね。 

では、次の９枚はいかかでしょうか。渡邉幹事いかかでしょう。 

実は１枚を除いてすべて使用が可能です。使えない１枚は１３番目の紙幣で、拡大して見るとわかりま

すが、信用金庫のキャラクター「信ちゃん」が印刷された模擬紙幣で、新入職員の研修でお札を数える

訓練をする時に使用するものです。 

以上、お分かりの通り、いまだに使える紙幣が数多くあるということが分かると思います。 

２．お客様が破れた（損傷した）紙幣を持ってこられたら？ 

破れた紙幣で買い物をお受けするというのはなかなか難しいと思いますが、損傷したお札の価値に

ついて紹介します。損傷したお札の価値を見る場合は、その残った面積で判断することになります。 

まず①３分の２以上あった場合はどうでしょうか。どなたかお答えいただけないでしょうか。 

答えは、満額ＯＫです。 ＜３分の２以上あれば      ･･････ 満額ＯＫ！＞ 

では、次に②５分の２以上～３分の２未満の場合はどうでしょうか？ 

答えは、半額となります。 ＜５分の２以上～３分の２未満は ･･････ 半額です。＞ 

では、次は③５分の２未満はどうでしょうか？ 

答えは、価値なしです。 ＜５分の２未満は        ･･････ 価値なしです。＞ 

破れた紙幣を持ってこられる方はなかなかいないと思いますが、もしそんな場合は、金融機関へ案

内して差し上げるというのも一つだと思います。燃えた場合の灰もお札であったことが確認できれば

加算することができます。ただし、表・裏がちゃんとあることが条件ですので、それだけは確認して

ください。 

何はともあれ、お金のことでご不明の点がありましたら金融機関（当金庫）に相談することが良い

と思います。 

ちなみに、交換された紙幣のその先はどうなっているかご存知でしょうか。交換された紙幣は裁断

され、その後「再生紙」などに形を変えて再利用されます。具体的にはトイレットペーパーや封筒な

どのリサイクル品となるケースが多いようです。また、住宅用外壁材として建材となるケースや固形

燃料の原料になることもあるそうです。 

３．お札の流れと納入量 

お札は、財務大臣の製造命令に従い、日本の中央銀行である日本銀行の発注に基づき、国立印刷局が

製造しています。 

国立印刷局が日本銀行に納入するお札は、現在は年間およそ３０億枚です。お札の厚さは約０．１ｍｍな

ので、３０億枚を積み重ねますと約３００ｋｍとなり、富士山の高さの約８０倍もの量になります。そ

して、国立印刷局から日本銀行に納入されたお札は、金融機関を通じて、世の中に供給されます。 

４．目の不自由な方はどうやってお札を識別する？ 

最近のお札には、目の不自由な方がより識別しやすいように、それまで用いていた「すかし」に替え

て、インキを厚く盛り上げて印刷する「深凹版印刷（ふかおうはんいんさつ）」を用いた識別マークが施

されています。これらの識別マークは、表面左右の下側にあり、一万円券は「かぎ型」、五千円券は「八

角形」、千円券は「横棒」、二千円券は点字の「に」をそれぞれ表しています。どうぞ、お手持ちのお札



を触って確認してみてください。さらに、高額券に貼ってあるホログラムを覆う透明層は、一万円券は

「楕円形」、五千円券は「四角形」で、それぞれ形が異なります。ツルツルした感触があるため、目の不

自由な方がお札を触ったときに券種を区別する助けになっています。 

次に、お札に関するその他の知識をいくつかご照会します。 

５．その他お札に関する雑学 

Ｑ１．お札の肖像はどのように選ばれるの？ 

Ａ１．肖像をはじめとするお札の様式は、通貨行政を担当している財務省、発行元の日本銀行、製造元

の国立印刷局の三者で協議し、最終的には日本銀行法によって財務大臣が決めることになっていま

す。お札の肖像の選び方には特別な制約はありませんが、おおよそ次のような理由で選定されてい

ます。 

・日本国民が世界に誇れる人物で、教科書に載っているなど、一般によく知られていること。 

・偽造防止の目的から、なるべく精密な人物像の写真や絵画を入手できる人物であること。 

こうして、現在のお札の肖像は、明治以降に活躍した文化人の中から選ばれています。現在発行さ

れているお札について、財務大臣は改刷当時、「優秀な科学技術国家として、世界に寄与し続ける日

本のイメージを表すものとして野口英世を、日本の社会で女性の地位が向上し、男女共同参画社会が

進むなど、新しい時代の流れを表すものとして樋口一葉を利用した。」と説明していました。 

お札のデザインに肖像が描かれているのは、人の顔や表情のわずかな違いにも気がつくという人間

の特性を利用しています。 

今日はスライドを用意していませんが、２０２４年より新しいお札が発行されることとなっていま

すが、一万円札、五千円札、千円札の図柄はご存知でしょうか？ 

答えは、一万円札は「日本資本主義の父」渋沢栄一、五千円札は「女性教育のパイオニア」津田梅

子、千円札は「近代の日本医学の立役者」北里柴三郎です。 

Ｑ２．２１枚以上の硬貨は店側が拒否できる？ 

Ａ２．硬貨の場合は通貨の単位及び紙幣の発行等に関する法律第７条により、額面の２０倍まで強制通

用力を持つ、すなわち一回の決済につき同一額面の貨幣が２１枚以上ある場合、強制通用力はない

ことになります。例えば、十円硬貨１５枚と百円硬貨１５枚の計３０枚は、同一額面では２０枚を

超えていないので１６５０円として強制通用力がありますが、五十円硬貨３３枚（１６５０円分）

には強制通用力がないということになります。 

お金にまつわる話」は以上となります。 

この他にも国立印刷局のホームページには「お金にまつわる話」がたくさん掲載されていますので、ご

興味のある方はそちらをご覧下さい。 

本日は貴重なお時間を頂戴し、最後までご清聴ありがとうございました。会員諸先輩の皆様、これから

もどうぞ宜しくお願いします。 

ご清聴ありがとうございました。 

 

＜閉会・点鐘＞ １３：３０ 田 邉 会長 

                                    週報担当 杵 渕 哲 也 


